

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE JULIO DE 1789.

Constantinopla 22 de Mayo.

La esquadra Otomana zarpó el 10 del corriente; y el Gran Señor pasó, según costumbre, al Kioscke de Yali, donde se presentáron á S. A. el Capitan Baxá y los Comandantes de los buques. Compónese esta esquadra de 40 carabelas ó fragatas, 4 bombardas, 40 cañoneras y 15 kirlanghi. Seis fragatas ó carabelas se destacarán para el Archipiélago, infestado de corsarios Rusos; y á dichos buques se uniran otras 6 fragatas que salieron un mes hace para el mismo parage, y otros 4 navios de Alexandria.

El propio dia de la salida de dicha esquadra dió el Tersana Emini, ó Inspector del arsenal, el convite de estilo baxo tiendas de campaña en Dolma Butaher, al Mufti, al Caimacan, al Capitan Baxá y á todo el Ministerio.

Al dia inmediato fué el Sultan incógnito al arsenal, y mandó prender y cortar públicamente la cabeza en su presencia al mismo Tersana Emini, llamado Hadgi-Selim Agá. Tambien fué arrestado su Haznadar, y permanece preso en poder del Bostangi Baschi, habiendole embargado todos sus bienes. — Sus dos hijos, Nazim Effendi y Emini Effendi, han sido comprehendidos en su desgracia. Ambos estaban en el Ejército: el primero con el empleo de Kehayassi, y el segundo con el de Bachi-Muhassebe, que es uno de los principales del ramo de Hacienda. Despachóse al campo un Hasseki para conducirlos á Andrinópolis, donde según apariencias hubieran tenido igual suerte que su padre, á no haber conseguido la Sultana madre y las Sultanas hermanas del Gran Señor, se conmutase en destierro la pena de muerte. Con efecto fuéron desterrados á Girge en el Egipto superior, y confiscados todos sus bienes.

El 16 se celebró en el Serrallo un Consejo á que asistieron el Sultan, todos los Miembros del Ministerio, los Xefes de la Milicia, y los principales Uemas. Créese que S. A. manifestó su deseo de ir á Andrinópolis para hallarse mas inmediato al teatro de la guerra, pero que le disuadiéron de este pensamiento.

Petersburgo 13 de Junio.

Ha llegado hoy un correo despachado por el Conde Mussin Puschin,

kin, Comandante del Ejército Ruso en Finlandia, con noticia de que nuestras tropas han entrado en pais enemigo por el lado de Christina. El cuerpo que manda el Teniente General Michelson atacó el 11 de Junio á un atrincheramiento colocado en una punta de tierra entre dos lagos, guarnecido de artillería y con 600 hombres que se defendieron valerosamente por espacio de dos horas, hasta que habiendo perdido mucha gente huyéron los demas. Quedó en nuestro poder aquel puesto con 10 Oficiales y muchos soldados prisioneros, y dos cañones. El General Michelson siguió á los fugitivos, y continúa sus operaciones en territorio Sueco.

Ha publicado la Corte un aviso enviado de Sebastópolis por el Contra Almirante Conde de Wainowitsch, en que da cuenta del éxito de las empresas de 18 baxeles de guerra, que llevaban tropas á bordo. Cruzando sobre la costa de Romelia y en la embocadura del Danubio apresáron, desde 29 de Abril hasta 9 de Mayo, 4 embarcaciones enemigas, y destruyéron 8. El 2 de Mayo desembarcáron algunas tropas cerca de Karakajman, atacáron á los enemigos, y los arrajaron de sus reductos. Acercándose luego á la misma Ciudad la hicieron fuego en términos de destruirla casi enteramente.

Se ha hecho ya á la vela la esquadra de galeras mandada por el Príncipe de Nassau Siegen.

Copenhague 20 de Junio.
Ha nombrado el Rey al Chambelan Baron de Bulow Ministro plenipotenciario cerca de S. M. Fidelísima, en lugar del Baron de John, que ha obtenido la dimision de aquel empleo.

El Gobierno ha formado una Junta para exâminar la solicitud de los Embaxadores de Suecia é Inglaterra en órden á la restitucion de la fragata Sueca Vénus apresada recientemente por los Rusos.

Hace 8 dias que se mandó á la esquadra Dinamarquesa se aprontase á dar la vela, segun se creia para escoltar hasta cierta altura la de los Rusos quando fuese á reunirse en el Báltico con las de Cronstadt y Revel, lo qual se juzgaba sucediese al primer viento favorable; mas ahora se sabe haber llegado órden de la Emperatriz para que todos sus navios surtos aquí se provean de víveres para 7 meses, asegurándose se previene que en sus provisiones no lleven manteca. De esto quieren inferir algunos que dicha esquadra navegará hácia el Mediterráneo. La nuestra ha hecho víveres para 4 meses.

No tardará en empezar la vista de la causa de los reos de Estado Benzenstierna, Obrien y Shields acusados de haber intentado pegar fuego á la esquadra Rusa que inverná en este puerto.

Acaba de conceder el Gobierno á los cargamentos de navios de los Estados Unidos Americanos las mismas franquicias de que gozan los buques Dinamarqueses, que vuelven de las Indias occidentales.

Hermanstadt 5 de Junio.
Un cuerpo Otomano, compuesto de cerca de 2000 hombres mandados por Kara Mustafá, se adelantó el 25 del mes último hasta el rio Schiler

ler en los contornos del desfiladero ó gargantas de Vulkan; pero no juzgáron á propósito aquellas tropas avanzar mas, ántes bien desaparecieron repentinamente. El mencionado paso de Vulkan se halla actualmente tan defendido, que podrá sostener qualquiera ataque de fuerzas muy superiores; un número crecido de tropas de Infantería y Caballería se ha apostado y atrincherado ventajosamente allí con 18 cañones y dos obuses.

Weiskirchen 8 de Junio.

Ha caído enfermo el General Conde de Wartensleben y ha salido para Viena, quedando en su lugar el General Wallis.

El Ejército del Mariscal Haddick está dividido en 3 cuerpos: el de Semlin, al mando del Príncipe de Ligne, forma el ala derecha, y el de Caransebes, baxo las órdenes del General Clairfait, forma la izquierda. El centro está inmediato aquí. Créese que estas tropas, reunidas en dos columnas, no tarden en dirigirse á Servia por Mehadia y Vipalanka. Cerca de Rama se ha echado un puente sobre el Danubio.

Se esperan dos divisiones de Húsares de Wurmser, que vienen de Caransebes. El total de las tropas con que se aumentará el Ejército principal acampado en nuestras inmediaciones, será de 10000 hombres; y con ellos ascenderá á 7000 combatientes.

Mediante el refuerzo de 4 Regimientos que ha recibido el Príncipe de Hohenlohe, podrá ya entrar en Valaquia.

Agram 13 de Junio.

Acaba de saberse aquí que parte del cuerpo Franco de Wukasowich ha tenido un encuentro con los Turcos cerca de Czetin; despues de un fuego muy largo y sostenido por ámbas partes, riñeron con arma blanca y resultó una mortandad muy grande, llegando la de los Turcos á 300 hombres, y la nuestra á 52 incluso un Oficial.

Se confirman las voces que corriéron de que todas las tropas Alemanas del Ejército de Croacia se encaminaban á marchas forzadas desde las fronteras de Licania hácia Gradiska, donde, sin embargo, se asegura no permanecerán, sino que irán á desalojar al Baxá de Travnik, apostado hácia Berbir y Banjaluka al frente de 3000 hombres.

Viena 22 de Junio.

Se proponia S. M. I. salir del sitio de Laxemburgo para el de Belvedere, pero se ha suspendido esta traslacion á causa de haber repetido la calentura que le habia dexado muchos dias.

El mismo Soberano ha conferido la dignidad de primer Chambelan del Reyno de Hungría, vacante por muerte del Conde Juan de Erdody, al Vice Canciller, Conde Joseph Mailath de Szeakhetty.

El Mariscal de Haddick llegó el 26 de Mayo al quartel general de Weiskirchen; y en los dias 2 y 3 del corriente revistó las tropas. Aquel campamento consta de 18 batallones de Infantería, 19 de Caballería, un Cuerpo de artilleros y otro de gastadores.

Hamburgo 23 de Junio.

Una tempestad terrible con viento, agua y granizo, padecida el 22

en estos contornos, asoló enteramente 4 aldeas. El 16, otra tormenta semejante, causó iguales daños en Bostel.

La esquadra Sueca de Carlsrona, que está pronta á dar la vela, se compone de los navios Gustavo III y Wadislao, de 74 cañones, cinco de 70, uno de 64, doce de 62, y uno de 60, dos fragatas de 44, siete de 40, una de 36, dos de 32, una de 30, otra de 18 y 4 buques menores tambien armados. Además, en el puerto de Gothenburgo hay otras 3 fragatas de 40 cañones y una de 32, y en Helsingfors dos de a 26.

Francfort 25 de Junio.

Las cartas de Buckowina del 23 de Mayo expresan que varias partidas Rusas se han apostado en Burlat, Husch y Waslui; y que el resto de aquel Cuerpo atravesó el Pruth para dirigirse hácia Ismail, al paso que parte del Ejército del Príncipe Potemkin se adelanta hácia Akierman y Bender.

Algunas noticias de Constantinopla, del 15 de Mayo, contienen que habiendose acercado una esquadra Rusa al puerto Turco de Kuisenza, situado en el brazo meridional del Danubio, lo bombardeó; y desembarcando luego tropas, entraron en la plaza y la saquearon aprovechándose de los granos que habia en ella para dicha Capital. — La esquadra Otomana se hallaba surta aun entonces en el Canal, á media legua de Constantinopla; cuya detencion se atribuye á la falta de marineros. El total de las fuerzas navales Turcas, actualmente en el mar, asciende a 123 velas, contando 16 navios de línea.

Berlin 18 de Junio.

El 16 por la noche volvió S. M. de Bromberg en Prusia á Charlottenburgo, habiendo hecho en 24 horas este camino que es de 80 leguas.

Ha distribuido el Rey 19 Cruces del Orden del Mérito entre los Oficiales de los cuerpos que asistieron al campamento de Heingenbeil.

A 12 del corriente falleció en Oels, á los 75 años de edad, el Mayor General y Ministro de Estado Conde de Schwerin.

Londres 3 de Julio.

El Rey, la Reyna y las Princesas salieron de Lyndhurst el 30 de Junio: hicieron medio dia en la quinta del Lord Milton, en la Provincia de Dorset, y al anochecer entraron en Weymouth, donde fueron recibidos con generales aplausos é iluminacion en toda la ciudad. El Rey pasó á ver aquella bahía, y no descuida ocasion alguna de mostrarse á su pueblo.

El Virey de Irlanda, Marques de Buckingham, ha salido de Dublin con su esposa para Inglaterra, donde tomará las aguas de Bath por consejo de los Médicos á fin de restablecer enteramente su salud.

Adelanta poquísimamente el proceso de Mr. Hastings, cuyos gastos (si hémos de creer á varias Gazetas Inglesas) llegan ya á 80^l libras esterlinas, de las quales ha costado 16^l la Camara de los Comunes, y las 64^l restantes el mismo Hastings. Hace muchos dias que la Junta de Westminster no ha tratado sino de la admision ó repulsa de algunos

papeles que sus acusadores presentan para aumentar sus cargos; y en general han sido desechados.

Corre muy valido que la Compañía mercantil de las Indias piensa aumentar su capital con un millon de esterlinas, de que necesita para extender su comercio y arreglar sus negocios mas urgentes. Por las condiciones de este empréstito, que si se verifica será el tercero que hace desde la última paz, se aumentará su deuda en 1,565,000 esterlinas.

El Duque de Clarence llegó á Portsmouth el 27 de Junio para asistir al desarme de la fragata Andrómeda, que vino de América baxo su mando.

Los mercaderes interesados en el comercio de Hondúras han estado estos dias en conferencia con el Ministro para darle cuenta de una desavenencia suscitada entre los habitantes de aquella plaza y el Superintendente nombrado por el Key. Ignórase el origen de la contienda, y de parte de quien esté la culpa; pero se teme que si no se apacigua quanto ántes dicho altercado, resulten las mas fatales consecuencias. Muchos comerciantes de Bristol viniéron expresamente á Lóndres para asistir á esta conferencia.

A fin de cortar las disputas entre el primero y el segundo Comandantes de Bahía Botánica, sobre pretensiones de mando, ha nombrado el Gobierno al Mayor Bruce para reemplazar á Mr. Ross, 2.^o Gobernador, quien está en camino de vuelta á Inglaterra. El mando militar de aquella nueva Colonia, que este último solicitaba en xefe, se ha conferido á Mr. David Collins, Ayudante general, que estará baxo las órdenes de Mr. Philips, Gobernador de todas aquellas posesiones.

A 20 de Junio hubo en Leeds de Yorckshire un uracan con truenos y rayos; cayó una centella cerca de la ciudad, al lado de una muger que no padeció el menor daño, y otra en las inmediaciones de Sheffield que mató á un caminante y al caballo que montaba.

Amsterdam 6 de Julio.

La Princesa de Orange llegó á Potsdam el 26 del mes último con las personas de su comitiva y servidumbre.

Liorna 21 de Junio.

Avisan de Roma que deseando la Emperatriz de Rusia tener los yesos de todas las estatuas, bustos, baxos relieves y demas piezas existentes en el Museo Pio-Clementino, encargó á su Agente en Roma pidiese á S. S. permiso para ello; y con efecto, habiéndolo concedido el Papa, se han vaciado, y no tardarán en despacharse por mar á Petersburgo.

Chipiona 3 de Junio.

El 19 de Abril se hicieron en la Parroquial de esta Villa solemnes exéquias por el alma del Sr. D. Carlos III con asistencia del Ayuntamiento, Clero, Comunidad del Santuario de Regla, y gran concurso de personas de ámbos sexos, y de la primera distincion del pueblo. Celebró la misa el Párroco D. Pedro Sanchez Guerrero; dixo la oracion fúnebre el M. R. P. Fr. Pedro de la Anunciacion, Carmelita descalzo, Conventual de S. Lucar de Barrameda, y concluida la funcion se distribu-

buyéron limosnas á huérfanos pobres. Otro día se cantó misa y *Te Deum* con manifiesto por la salud, felicidad y acierto del Rey Ntro. Sr. Don Carlos IV.

Mahon 9 de Junio.

La proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV se celebró aquí el día 22 de Febrero y los dos siguientes con mucha solemnidad y ostentacion, y grandes festejos públicos y particulares. El Jurado mayor D. Juan Mercadal y Juanico por razon de su encargo exerció el de Alferez mayor levantando el Real estandarte. Para perpetuar la memoria de este acto se acuñáron medallas de plata de dos géneros, que se arrojáron al pueblo. Las unas representan el busto del Rey y esta inscripcion: *Car. IV Hisp. Rex proclam. Magone. 22 Febr.*; y por el reverso la isla de Menorca con un sol naciente y las palabras: *Balearis Minor. 1789.* Las otras tienen por un lado el mismo busto; y por el otro las armas de Mahon. En los 3 dias de estas lucidas funciones se dió de comer abundantemente á gran número de pobres por el Ayuntamiento y por el gremio de Mareantes. De todo esto, como igualmente de lo relativo á dicha celebridad, y de los regocijos de carros triunfales, corridas de caballos y de barcos, y otros con que este pueblo manifestó su amor y lealtad á sus Soberanos, ha publicado la Ciudad una relacion impresa muy circunstanciada.

Algunos dias ántes se habian hecho con grande aparato las honras del Sr. Rey D. Carlos III, asistiendo el Comandante interino de Menorca D. Antonio de Pinedo, el Ayuntamiento, Xefes, Oficialidad y otras personas distinguidas. Ofició el Dr. D. Antonio Roig, Vicario de la Isla, y dixo la oracion fúnebre el R. P. Fr. Pasqual Jover, Religioso Carmelita. Pagó el Ayuntamiento la limosna de las misas que por el mismo objeto se dixéron en dos mañanas; y se hicieron las descargas de fusilería y artillería arregladas á ordenanza.

Granada 12 de Julio.

Con motivo de la exáltacion del Rey Ntro. Sr. al Trono, y en justo reconocimiento del honor que ha dispensado S. M. á esta Real Maestranza nombrando por su Hermano mayor al Serenísimó Sr. Infante D. Carlos, executó dicho Cuerpo en los dias 15 y 17 de Junio manejos propios de su instituto, habiendo en el primero hecho cañas Reales con el aparato y magnificencia que se ha acostumbrado en semejante ocasion; y en el último lances de cabezas y cintas, despues de finalizadas las escaramuzas. Para este efecto se formó una valla en el campo del Triunfo, en lo interior jardines con fuentes, y en su frente un arco triunfal, en el qual se colocáron el día 15 los Reales retratos de SS. MM. en trono baxo de dosel, y el 17 el de S. A. baxo de pabellon; concluyéndose estos obsequios con parejas. Este sitio y las casas de todos los individuos estuviéron vistosamente iluminadas por tres noches, y hubo varias orquestas. El 16 asistió el Real Cuerpo en el Convento de RR. MM. de la Concepcion á tributar gracias al Todo-Poderoso por estos sucesos, con solemne misa y *Te Deum* que cantó la música de esta Sta. Igle-

Iglesia. El Marques de Lugros, Teniente de S. A., convidó á la Nobleza, Ministerio, Cabildos y Oficialidad, á quienes se sirviéron espléndidos y primorosos refrescos despues de las funciones de caballos. A expensas de los individuos del mismo Cuerpo se diéron abundantes comidas en los Hospitales, Cárceles y Casa de correccion.

Madrid 24 de Julio.

El Rey se ha servido nombrar para el Deanato de la Catedral de Salamanca á D. Francisco Estanislao Montero, Canónigo de la misma: para una Canongía de la propia Catedral á D. Matias Rodriguez de Tapia, Cura en aquel Obispado: para la Dignidad de Chantre de la Colegial de Baza, Diócesis de Guadix, á D. Pedro Mellado y Guevara, Canónigo Doctoral de ella: para una Racion afecta á Organista de la Parroquial de Villanueva de la Huerta, Obispado de Zaragoza, á Don Rafael Fortanete; y para la Pabordía de Palau del Real Monasterio de S. Cugat del Vallés en Cataluña á D. Fr. Francisco de Oriola.

Igualmente se ha dignado S. M. conferir una plaza de Ministro de lo Civil de la Real Audiencia de Cataluña á D. Juan Joseph de Salaberri, Oidor de la de Mallorca.

El dia 10 del corriente falleció en esta Corte de edad de 60 años, 8 meses y 2 dias el Excmo. Sr. D. Andres Tellez Giron, Pacheco, Gomez de Sandoval y Velasco, Duque de Uceda, Conde de Montalvan y de Pinto, Marques de Berlanga &c. &c., Caballero de la insigne Orden del Toyson de oro, y Gran Cruz de la Real distinguida Española de Carlos III, habiendo servido de Gentilhombre de Cámara con exercicio á los Sres. Reyes D. Felipe V, D. Fernando VI, D. Carlos III, y D. Carlos IV desde el año de 1742 hasta el de 65 que fué nombrado Sumiller de Corps de S. M. reynante siendo Príncipe de Asturias, y despues Gobernador de sus Reales alimentos; en cuyos empleos y encargos acreditó su exâctitud, amor y zelo por el Real servicio, mereciendo siempre la general aceptacion de la Corte, y la estimacion de los quatro Sres. Reyes á quienes sirvió.

La Junta general de subscriptores á la nueva Compañía de seguros terrestres y marítimos que se trata de establecer en esta Corte baxo la Real proteccion, celebró sus sesiones 2.^a, 3.^a y última en los dias 8, 9 y 27 del mes anterior, presidida por el Sr. D. Gaspar Melchor de Jovellanos, del Consejo de S. M. en el Real de las Ordenes. En ellas examinó y aprobó la ordenanza pliego de prevenciones, póliza y reglamento de oficinas que habia formado la comision nombrada á este fin en la 1.^a sesion del 22 de Octubre de 1787. Acordó en consecuencia no solo que se dirigiese la citada ordenanza á S. M. por medio de la Junta general de Comercio y Moneda, para obtener su aprobacion, sino que al mismo tiempo se procediese á realizar el fondo de la Compañía. Nombró para esto otra comision dividida en tres partes segun las clases de acciones á que se habian recibido subscripciones; á saber: para realizar el fondo en dinero á los Sres. Excmo. Duque de Osuna, D. Juan Felipe Camps y D. Francisco Xavier de S. Estéban: para el fondo en crédito á los Sres. D. Patricio Gregorio Joyes, D. Joseph Toriño, D. Francis-

to Rigal y D. Felipe Orbeago; y para el fondo en hipotecas á los Sres. Conde del Carpio, del Consejo de S. M., D. Juan Martin de Villanueva, D. Juan Antonio Aresti y D. Christóbal Cladera, Abogados de los Reales Consejos, y señaló el modo de verificar las respectivas obligaciones. Acordó finalmente que quando por este medio se hubiese reanizado el capital de 9 millones de rs. vn., los 750⁰ en dinero efectivo, y lo restante en acciones á credito é hipotecarias, se procediese á celebrar la 1.^a junta general de accionistas para otorgar la escritura de Compañía, nombrar Directores y dependientes, y dar principio á las operaciones de este útil establecimiento: lo que se avisa al público para noticia de los subscriptores, y para que los que quieran ser accionistas acudan desde luego á verificar sus acciones ante los Sres. respectivamente nombrados segun sus clases.

Catálogo de los derechos y usos de comercio relativos al paso del Sund, escrito en Frances por D. Tomas Antonio de Marien, y traducido por D. Luis Miguel Badin, Cónsul de España en Elsenor. En la Imprenta Real. Obra útil para los que comercian en el Norte y navegan al Báltico. Contiene una noticia prévia del titulo con que los Reyes de Dinamarca perciben los derechos del Sund; la diferencia de unas naciones respecto á otras en el adeudo de ellos; los tratados y convenciones particulares entre la Dinamarca y varias Potencias; el valor y equivalencia de las monedas, pesos y medidas; los aranceles para la cobranza, dispuestos en orden alfabético, con expresion de otros gastos ordinarios y extraordinarios que se ocasionan; advertencias oportunas sobre saludos, visitas de las embarcaciones y otros puntos esenciales; reglas establecidas para los casos de naufragio &c. Se hallará en el Despacho de la referida Imprenta.

Augustas y régias proclamaciones que la M. N. y L. Ciudad de Ciudad-Real manifestó á nuestro amado Monarca D. Cárlos IV y á su dignisima esposa Doña Luisa de Borbon; con las honras celebradas por el Sr. Rey D. Cárlos III. — Optica del cortejo, espejo claro en que con demostraciones prácticas del entendimiento se manifiesta lo insubstancial de semejante empleo: ocios políticos. — Apocalypsis del Apostol S. Juan, traducido literal al Castellano segun la Vulgata, con las anotaciones históricas, dogmáticas y morales que trae en su version D. Antonio de Pereyra y Figueiredo, Diputado en Lisboa de la Real Mesa Censoria. Se hallarán en las Librerías de Pacheco, calle de los Tudescos; de Fernandez, frente á S. Felipe; y de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

Conocimiento de Dios y de sí mismo: obra postuma del Sr. Jacobo Benigno Bosuet, Obispo de Meaux; traducida por D. Alonso Ruiz de Piña: un tomo en 4.^o Se hallará en casa de Alverá, carrera de S. Geronimo.

Nuevo sistema de gobierno economico para la América escrito en 1746, con los males y daños del que tenia, de los cuales participaba España; y remedios universales para que la primera tenga considerables ventajas, y la segunda mayores intereses &c.: su autor el Sr. D. Joseph del Campillo y Cosio: un tomo en 8.^o mayor. Se hallará á 9 rs. en pergamino, y 11 en pasta, en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Coleccion de novelas escogidas. Novela 35: La ocasion desdichada, por Don Diego de Agreda y Várgas, natural de Madrid. Véndese á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; donde se hallarán las anteriores sueltas ó enquadernadas.